

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

AÑO XXVI.—Número 8 876

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas en toda España. Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Jueves 23 de Octubre de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION: San Bartolomé 32. — Teléfono n.º 6

TEATRO LIRICO. ESTA NOCHE

El éxito de la Temporada

EL CONDE DE MONTECRISTO

4.ª jornada, 1.500 metros

ASUNTOS PEDAGOGICOS

La educación de los niños

La verdadera madre cuidará tanto de formar el carácter del niño, como de satisfacer sus necesidades físicas.

Poco ha, una madre joven me relató una ocurrencia que se repitió en varias ocasiones en un casa y que la había puesto en apuros. Dijo: «Sofian mis hijos tomar sus medias limpias y sudarlas fuertemente para no se que juegas que acostumbrar; con frecuencia, al proceder yo a vestirlos, me era imposible encontrar una sola media que no tuviera varias nudos. Una tarde estroiosa perdí la paciencia; ¡Ah! ¡gritó la mayor, ¡por qué me causas tanto desagrado día por día?»

—¿Para qué sirven, pues las madres?, preguntó mi hija a su vez; y entonces comprendí que ella tenía razón.

Yo pregunté a dicha madre si no creía que habría sido mejor que Ana su hija le hubiese ayudado en la tarea de sudar las medias, haciéndola advertir por medio del trabajo que en parte le costara más, lo que a la madre le costaba en tiempo y paciencia hacer lo que la hija había ocasionado.

Entonces la madre me respondió: «Oh! no; mi hija no podía sudarlas.»

—Si la niña hubiese intentado hacerlo, dándole cuenta de que le era imposible, es claro que de su propia iniciativa habría dejado de anudar las medias replicó yo.

—Pero yo quería llevar a la niña a hacer una visita, y no había tiempo para ponerla a hacer eso.

—Entonces, no podría habérselo privado del placer de que fuera con Vd?

La madre me miró asombrada; luego, con mirada enternecida, exclamó: «Que bien se ve que no es Vd. madre!.. No hay madre que pudiera hacer eso... Sa lo impediría su corazón maternal.»

Yo guardé silencio durante un momento; recordando después que la maternidad física y espiritual no se encuentran necesariamente implicadas en la misma persona, expliqué, sin mostrar impaciencia, los efectos que tanta indulgencia podrían tener en el niño, indicando que las más sumisas de las madres se empeñan en educar el carácter de sus hijos tanto como en satisfacer sus necesidades corporales, añadiendo que el amor más grande y bien entendido es el más previsor.

Pero de todos modos la madre se agroró tenazmente a su falso concepto del «corazón maternal.»

En el mismo día y a pocas horas, observé una escena que ocurría en casa de la repetida madre, y que me reveló su manera de ser: a pesar de su «corazón maternal», en un arranque de mal carácter, ministó una violenta sacudida a la misma Ana.

Otro caso:

«Nota», decía una madre quejumbrosamente dirigiéndose a su hermana. «Mi hija de la misma nombre, nos agría todos los pases que hacemos en el coche nuevo. Se empeña en ir; de repente quiere volver al punto y patea y grita por todo el camino. A veces la hacemos bajar del coche en el camino y continuamos adelante pero sabiendo ella que tendremos que volver, de nada sirve esta medida. Tú, Nota, eres maestra de Kindergarten; debes poner remedio a esto.»

—Déjala en esta durante tus pases en coche, de suerte que comprenda que tiene la obligación de no agriar los pases de los de los demás, aconsejó la tía. Para la madre rebasó hacerle, de plano, continuando los miserables pases en coche.

Algún tiempo después la madre fué de visitas, quedando la tía a cargo de su refractaria sobrina. La vi paseando en el automóvil varias veces sin la compañía de la caprichosa niña. Pero un día la figurilla de ésta ocupaba su lugar asustado, y en los brazos de la tía, iba el hermanito de dos años de edad. Llamé a mi puerta; yo pregunté: «Pequeña Nera, ¿encuentras divertido tu paseo?... Si, repuse con alegría, era yo quien agriaba vuestros pases; pero ahora enseñe a mi hermanito a que contribuya a hacer agradables los viajes a los demás.»

—Tuve que salir varias ocasiones sin hacerme acompañar de Nera, observé la tía calmadamente: pero ahora mi sobrina ya piensa en los demás, tanto como en sí misma.

En este caso, la tía era verdaderamente más madre que la de la niña, pues entendía que el amor maternal debe ser algo superior a un balde a las peticiones del niño, y esta comprensión le dio valor suficiente para enfrentarse con el sufrimiento pasajero de la niña, en vista de su bienestar futuro.

DECLARACIONES DE LERROUX

Todo aquello que parece de pequeña importancia en el momento, asume un aspecto muy distinto cuando se le considera a la luz de sus resultados futuros.

Harriet Franco Carpenter.

El Sr. Lerroux ha declarado que el bolcheviquismo y el espartaquismo son nuevas formas de dictadura provocada por la lucha de clases.

Los excesos del bolcheviquismo los engendran los horrores «zarinos».

El espartaquismo es otra cosa. Nació en plena guerra y lo ha engendrado el militarismo prusiano, haciéndolo abrir la defecación del socialismo alemán, postulando y cebado.

Después el Sr. Lerroux la consolidación en Alemania de la República federal democrática y que esta no tenga que satisfacer justos irredentorismos por razón de la usurpación de parte de su territorio.

El fulminante desarrollo del sindicalismo —siguió diciendo— es un fenómeno español sino mundial brotando como consecuencia de causas universales favorecidas en nuestro país por el don de imitación propio de un pueblo retardado.

El crecimiento del sindicalismo nos parece asombroso por nuestro carácter imprevisible que multiplica en el valor efectivo de las cosas que el éxito pone de moda.

Los obreros hacen bien organizándose, pero mal en materializar excesivamente el objetivo de las luchas.

Tampoco me parece mal que se organicen los patronos si lo hacen sin perjuicios de clases.

Soy enemigo de la lucha de clases. Entiendo mi deber de luchar contra el sistema o la institución causa del error, pero no personalizando.

Los patronos son también un elemento de producción. Es un trabajador susceptible de modificación y asimilación.

Mientras haya lucha de clases el individualismo será agresivo y revolucionario, tanto por parte de los patronos como de los obreros.

Hay que democratizar a estos últimos para que intervengan activamente en la vida pública.

En lo sucesivo no se podrá gobernar sino con las democracias organizadas.

No teme en España la anarquía provocada por la revolución comunista. Podrán producirse hechos aislados, pero en Cataluña, no.

La democracia española es republicana.

Los atentados personales se han hecho más impunes y menos cobardes, pero tan criminales como antes. Se propaga por medio de «materobles inteligentes».

Hay que disolver las juntas de defensa o disolver al Ejército.

Seguir así es ir directamente al régimen de los soviets, sin derecho a quejarse porque el ejemplo viene desde arriba.

En el Congreso propondré la creación de un Banco de emisión libre americano con el concurso de los Estados Unidos para abaritar moneda americana, única manera de realizar la conversión de la Deuda de todos los estados ibero americanos para sanear nuestra Hacienda.

LOS INJERTOS HUMANOS

El secreto del Dr. Fausto

Paris 19.—Sergio Voronoff, director de los trabajos de cirugía experimental en la Sección Biológica del Colegio de Francia, habla en «Le Journal» de un reciente comunicado al Congreso francés de cirugía. Dice así:

«Creo que esos órganos misteriosos que llamamos glándulas de secreción interior esparsas en las distintas partes de nuestro cuerpo, son los elementos más importantes de nuestro organismo. Remediar en ausencia e influencia de acción por el injerto de una glándula joven y sana, es renovar la vida. Para rejuvenecer, para dar fuerza y vigor a los viejos earderos, para prolongar su vida, he buscado de las corderas jóvenes la glándula que contiene la fuente de la energía vital. El mismo método sería también al mejor para el hombre. La Naturaleza, en efecto, es prodiga casi siempre. Nuestras glándulas son dobles, y la privación de una de ellas no causa ningún perjuicio. Las madres que me han permitido quitarles una parte de su glándula tiroidea para ser injertada a sus niños que sufrían cretinismo por falta de esa glándula, no han sentido la menor incomodidad.

Pero no son los vivientes los que ofrecen el único recurso para renovar la vida. Los inertes nos dan en herencia un tesoro inmenso. En efecto: la muerte, la paralización del corazón, hace cesar la armonía funcional que existe entre nuestros órganos. El cuerpo está muerto como individualidad obrante, inconsciente; pero los distintos partes constitutivas de ese cuerpo no han muerto al mismo tiempo. Privadas de los elementos nutritivos que la sangre les trae, siguen viviendo en ayunas más o menos tiempo, según su estructura. Las partes más robustas, como los huesos, conservan su vitalidad entera aún dieciocho horas después de la muerte; las distintas glándulas, de tras a tras hieran. Extraídas antes de su propia muerte, esos organismos guardan todas sus propiedades vitales, y trasladados a otro cuerpo, son aptos para cumplir nuevamente su misión primitiva.

Pero hay más. Extraídos con tiempo, esos órganos pueden ser conservados con vida durante semanas, si se los coloca en neveras en donde la temperatura se mantiene a cero grados.

En todas las grandes ciudades se registran casi todos los días muertes de seres jóvenes y robustos a consecuencia de accidentes. Nada más justo que el organismo sea aprovechado después de que se haya comprobado que se trata de un individuo sano. Este organismo debería ser colocado en neveras para ser utilizado a medida que se presenten las necesidades. Sería necesario crear en las grandes ciudades hospitales especiales, donde se reuniera a los enfermos a quienes el injerto de un organismo puede asegurar la continuidad de la vida o la conservación de una función, de una facultad importante. Toda persona joven muerta por accidente sería trasladada a ese hospital, donde sus órganos, después de un exámen atento, serían extraídos y colocados en neveras especiales.

Lo que parece hoy una concepción absurda, y que no constituye aun más que un estudio aislado, sobre, sin embargo, el camino del porvenir, y será un día cosa corriente. Se restaurará la inteligencia a los que están privados de ella; la fuerza a los que ya no la tienen; se regenerarán los organismos envejecidos, se despertarán las energías apagadas y se hará la vida más larga, más bella y más armónica.»

El trabajo en ferrocarriles

La Gaceta publica varias Reales órdenes con los acuerdos del Comité paritario de ferrocarriles relativas a la jornada de ocho horas del personal que se indica, sin perjuicio de las resoluciones que procedan sobre los puntos objeto de discordia planteados en dicho Comité y sobre los que aún ha de tratarse el mismo y que las empresas de ferrocarriles circulen sin demora entre su personal las órdenes necesarias al efecto.

El personal sujeto a turnos fijos no tendrá una jornada superior a ocho horas.

La duración máxima del servicio entre dos descansos no excederá de catorce horas, no pudiendo efectuarse esta jornada de catorce horas más de dos veces consecutivas ni más de diez veces por mes.

Quedan exceptuados de ésta los visitadores en ruta, que tendrán largos descansos.

Dentro del servicio se comprenderá el hacer cargo, reconocer y entregar la máquina o el tren.

Los turnos se fijarán según la naturaleza y condiciones. Las horas de reserva se contarán a razón de un tercio de trabajo efectivo. El descanso mínimo será de ocho horas en su residencia.

Al personal no sujeto a turno fijo se le aplicarán las disposiciones anteriores al se halla afecto a relevo, servicios especiales, etcétera. Para éstos no excederá tampoco la jornada de trabajo de ocho horas.

Los maquinistas o fogoneros encargados de los servicios directivos en depósitos o reservas, dada la índole de su trabajo, quedan exceptuados de la jornada de ocho horas.

El personal de mantobras también quedará comprendido en la jornada de ocho horas, rigiendo un cómputo especial para las estaciones en que se trabaja de modo intermitente.

A los maquinistas, fogoneros, operarios y peones que para efectuar el servicio o trabajo señalado de conducción de trenes, mantobras o reservas, tengan que realizar un viaje an ferrocarril, se les contará como un tercio de trabajo efectivo al intervalo comprendido entre las horas oficiales de salida de los trenes y las efectivas de llegada, al punto en que se ha de realizar el servicio o a su residencia en caso de regreso.

Para la aplicación de las bases anteriores y por tanto para llegar al régimen definitivo

El seguro de mar

Publica la Gaceta un Decreto estableciendo el seguro obligatorio de las tripulaciones de buques contra los accidentes del mar.

Vienen obligadas a este seguro todas las empresas navieras.

Todos los individuos que formen la dotación de los barcos o sus causahabientes tendrán derecho a las siguientes indemnizaciones:

En caso de muerte, dos años de sueldo, y lo mismo en caso de incapacidad absoluta.

En caso de incapacidad temporal peregrinará la mitad del sueldo hasta que se encuentre en condiciones de volver a trabajar.

Si la incapacidad fuera parcial, pero permanente para la profesión, la indemnización será del 50 por 100 de los tipos anteriores.

Las indemnizaciones se harán efectivas antes de los quince días de haberse probado el hecho.

Cuando las tripulaciones se han contratado a un tanto alzado, la indemnización será un promedio de lo estipulado.

Estas indemnizaciones no excluyen las estipuladas por herida o muerte en defensa del barco.

El seguro podrá contratarse con el comité oficial de seguros, con las compañías legalmente autorizadas o encargándose la propia compañía naviera.

Se exige de las obligaciones de esta disposición a los propietarios de barco que tengan convenida con los tripulantes participación en el rendimiento del buque.

Las compañías que infrinja este Decreto, en caso de siniestro serán multadas con el duplo de la indemnización. Igual multa se impondrá a los armadores que aseguren a los tripulantes por indemnizaciones inferiores a las establecidas.

Se concede un plazo de treinta días para que los navieros hagan el seguro de las tripulaciones.

Telegramas por correo

(Esta mañana no hemos recibido ninguna conferencia ni telegrama de anoche ni de esta madrugada.)

Para compensar esta deficiencia, recibimos la prensa de Barcelona y de ella extractamos los siguientes despachos.)

Declaraciones del señor Sánchez Toca.

Buenos Aires, 21.—La United Press ha enviado a los periódicos de la Argentina y el Brasil la intervin que su corresponsal en Madrid tuvo con el señor Sánchez Toca en víspera de la salida del Rey de España para París y Londres.

Ha aquí las declaraciones del presidente del Consejo de España:

«S. M. el Rey se prepara para salir para París y Londres, donde confiamos tendrá una acogida tan cordial como la que acaba de recibir en Burdeos. En todas partes, en efecto, y también en Inglaterra, estoy seguro que se recordará la obra tan generosa y humanitaria del Rey que ha podido consolar así cercezos lacerados y afligidos.»

Por otra parte es sabido que España guarda con esta nación las relaciones más cordiales y estrechas que nunca se han enfriado. Toda clase de incrementos nos une a Inglaterra y ninguna contradicción nos separa. Con Francia aparte de las afinidades de raza y cultura, la misión común que llevamos a cabo en Marruecos es motivo para fortalecer los lazos naturales que nos unen.

Soy de los que creen que a pesar de ciertas manifestaciones apasionadas, las diferencias que según algunos existen en la cuestión de Tánger se resolverán satisfactoriamente, pues todo motivo de desacuerdo será disipado por el buen sentido que nunca abandona al genio francés; y al calor de las bondades y resplandores que nada podrá entiblar. La labor de nuestras tropas tan afortunada en las últimas operaciones, paralelamente al esfuerzo constante del admirable ejército francés en la parte de Marruecos que le está encomendada, es prueba segura de la progresiva pacificación de la zona del protectorado en que se halla dividido el antiguo imperio.

Por años y años esta acción militar va seguida de una obra de fomento en los trabajos públicos, mejoras sanitarias, auxilios benéficos y difusión de la cultura apropiada para elevar el nivel del pueblo sobre el que Francia y España ejercen una elevada y providencial misión.

Conferme vaya extendiéndose y haciéndose mayor la parte pacificada de nuestra zona, pensamos emprender obras de construcción que absorban la actividad de los indígenas, evitando continuas dedicaciones a la vida de independencia guerrera que las es peculiar y llevando a paz a aquellos territorios que nunca reconocieron la autoridad de los sultanes.

La política en las zonas del protectorado les hará comprender los beneficios que puede reportarles el estado de paz.

Después de la guerra

Se anuncia una entrevista de Sánchez Toca con Maury.

Probablemente mañana celebrará el señor Sánchez de Toca una conferencia con Maury para informarle de la marcha de las principales cuestiones de gobierno, al igual que ha hecho con otros jefes parlamentarios.

Requerirá su opinión sobre el procedimiento y aprobación del presupuesto.

Aunque se ignora el pensamiento del señor Maury, se dice conatará al señor Sánchez de Toca en el sentido de no querer tener contacto ni compartir responsabilidades con el actual Gobierno ni con el partido conservador. Así lo expresará también en el Parlamento.

Después de la guerra

Descubrimiento de un complot en Estrasburgo.

Estrasburgo, 21.—Han sido detenidas cinco personas acusadas de formar parte de un complot neutralista al otro lado del Rhin.

Este complot estaba dirigido por el ingeniero Kessler, al que se bases y en cuyo domicilio se ha practicado un minucioso registro, cuyo resultado no se conoce todavía.

Paris, 21.—Una telegrama de Estrasburgo comunica que la policía acaba de apoderarse del Comité de propaganda neutralista, que en estos últimos tiempos había formado el país de folletos y carteles.

Se sabe que el centro principal de propaganda se encuentra en Baden.

La policía ha detenido esta mañana en Estrasburgo a cinco individuos que están mezclados en este asunto, el cual tendrá seguramente gran resonancia.

La Sociedad de las Naciones

Paris, 24.—En la reunión que celebró ayer, redacción el Consejo Supremo la jornada de la convocatoria para la primera reunión que ha de celebrar el Consejo de la Sociedad de las Naciones. La referida formación ha sido enviada a Washington para ser sometida a la aprobación del presidente Wilson, como ha sido enviada también a los gobiernos de Inglaterra, de Italia, de Bélgica, del Brasil, de Grecia y del Japón.

Grecia, el Japón y los Estados Unidos no estarán representados en dicha primera reunión si no tienen sus ratificados el tratado de paz. No se ha fijado todavía la fecha exacta de la reunión, pero es probable que sea la semana próxima, quizá el mismo día en que entre en vigor el tratado de paz.

Créese que dentro de unos días publicará el presidente Wilson la convocatoria de la reunión, a la que no asistirán sino los representantes de las potencias que tengan ya aprobado el tratado de paz. Se ha discutido mucho sobre si la Sociedad de las Naciones entrará ya en vigor a partir de la primera reunión que celebre su Consejo en París o bien si no tendrá verdadera efectividad hasta la reunión de su Consejo en pleno en Washington.

El secretario general de la Sociedad de las Naciones ha propuesto un programa de trabajo que permita a la Sociedad funcionar ya desde su primera reunión, aunque no pueda constituirse sino con carácter provisional.

Créese que el emperador del Japón podrá poner su firma en el tratado de paz antes de terminar éste mes.

Las viudas de la guerra

Paris, 21.—Entre las comisiones de las obras benéficas y patrióticas creadas con motivo de la guerra, que han sido recibidas por el Ministerio español, figura una legación de Viudas de la guerra, fundada por el cardenal Amette, arzobispo de París. Dicha asociación constituirá una corporación de mil viudas y huérfanos de combatientes.

Hizo las presentaciones al presidente del Consejo municipal de París. Después una comisiónada, en medio de un ambiente de exaltada sencillez, leyó unas palabras de agradecimiento a don A. Ibañeta por su generosa intervención durante la guerra en favor de tantas víctimas de ella.

Muy emocionado, el Rey, ante las damas encaladas, que apenas pedían «contener las lágrimas», dijo:

«Me complazco poder expresar mi simpatía, que al hacerla presente a vosotras quiere ser enviada a dirigida a todas las mujeres de Francia. Soy también soldado, y como tal creo que la más hermosa muerte es la que se puede recibir en el campo de batalla defendiendo a la patria. Comparte vuestro dolor e inclinadme reverentemente ante vuestros sacrificios.»

La conserajera audienta, terminó pronunciando el Rey otras palabras de consuelo y estrechando la mano una a una a todas las viudas.



GRANDES ALMACÉN José

DE VIUDA DE IGNACIO FIGUERALA

Recibidas las Novedades para Otoño e Invierno

Sastrería - Camisería - Modistería

PAÑERIA

Vicuñas
Estambres
Cheviots
Gabardinas

CONFECCIONES

Reglans
Abrigos
Capotes
Pellizas

SEDERIA

Luisin
Crespón
Duquesas
Piel Seda

LANERIA

Otomann
Lanillas
Canales
Popelin

Géneros de Punto, Mercería, Pañolería, Tapicería, Géneros Negros

Gran surtido en Peletería en formas de alta novedad

Ultimos modelos en Abrigos

para Señora y Caballero

Impermeables Gabardina

Calzado de todas clases y precios—Chanclos de Goma—Paraguas

Mantas de lana

A PRECIOS DE FABRICA

Precio Fijo. Ventas al contado. Teléf. 217

NOTA.—ESTA CASA NO TIENE SUCURSALES